

# EL BIEN PÚBLICO

AÑO XXI

Núm. 5.931

OFICINAS

Bastion, 39

Mabon, Lunes 31 de Octubre de 1892

PRECIO DE SUSCRIPCION 1'50 PESETAS AL MES

## Crónica Parisiense

París 13.

Tenemos ya en París á M. Carnot, de regreso de su excursión á Lille, donde ha asistido á las fiestas con que dicha ciudad ha celebrado el centenario de su heroico sitio en 1792. Aunque el viaje de M. Carnot no ha tenido marcado carácter oficial, el recibimiento que de sus compatriotas ha obtenido allí no ha podido ser más lisonjero, pues todo el mundo hace justicia á las dotes que adornan al presidente de la República, quien á pesar de ser hoy la primera figura de Francia, imprime un sello de rectitud y modestia á todas sus acciones y especialmente en sus viajes, en los cuales, rehuendo toda ostentación, va únicamente acompañado del elemento masculino.

Nadie se imaginaba en París, ciertamente, hasta que extremo llegaría el lujo y la esplendidez de la cabalgata que figuraba en el programa como el «clou» de las fiestas de Lille, cabalgata que quedará célebre en los fastos de la historia, por su asombrosa riqueza y exactitud histórica.

Representaba el cortejo, en siete grupos diferentes, la fundación y origen de la ciudad de Lille y los sitios por ella sufridos en diferentes siglos. Como sería interminable enumerar tanta maravilla, que llenó de asombro al mismo presidente de la república, M. Carnot, el cual dando un largo rodeo se trasladó desde la prefectura al palacio de Bellas Artes para presenciar por segunda vez el paso de la cabalgata, diré que en ella se ha invertido la enorme suma de 1.200.000 francos, cifra que á primera vista parecería inverosímil, sino se supiera que tomaban parte en la comitiva 750 caballos y 2.400 personas, vestidas con un lujo tal, que sus trajes podían haber figurado dignamente en algun baile de disfraces del más aristocrático palacio.

Debe en gran parte el éxito de esta cabalgata, hasta ahora única en el mundo, al patriotismo de los habitantes de Lille, quienes suplieron de su peculio particular la diferencia que existía entre los 500.000 francos que constituían la cantidad votada por el municipio para dicho objeto, y los 1.200.000 francos que importaba el coste total. No es esto todo: las damas más principales de Lille vaciaron sus guarda joyas con el fin de adornar con éstas á sus deudos y amigos que representaban á los principales personajes. Así veíase á un apuesto mancebo perteneciente á una de las más distinguidas familias de la localidad personificando con pasmosa exactitud al Rey-Sol, al gran Luis XIV, y llevando en su atavío alhajas por valor de «medio millón de reales».

Siete, como ya he dicho anteriormente, eran los grupos que formaban la cabalgata, la cual recorrió un trayecto de 13 kiló-

metros sin descomponerse en lo más mínimo y luciendo en el desfile el mismo orden y compostura observados en el momento de la salida.

Hora y media tardábase en ver el paso de la comitiva, que ocupaba una longitud de tres kilómetros. Ocasión es esta de hacer un caluroso elogio de los habitantes de Lille y de los infinitos forasteros allí atraídos, pues realmente es admirable que en aquella larguísima exhibición de joyas y riquezas sin cuento, no se armara alguna carrera, como las que en otro país suelen verse con menor motivo, y vinieran rodando al suelo preseas y caballeros.

Hecha esta pequeña digresión, seguiré describiendo á grandes rasgos, pues el tamaño de esta crónica no permite otra cosa, las notas más salientes del susodicho cortejo.

Un heraldo seguido de varios pajes, precedía cada grupo de la cabalgata. El primero representa la época casi legendaria de la fundación de Lille por el príncipe Lyderic, al que acompaña cautiva la princesa de Dijón, montada en soberbia carroza. Véase, además, al Rey Clotario II, ricamente vestido y seguido de un magnífico carro tirado por ocho bueyes blancos, y ocupado por los primitivos labradores de aquella comarca.

El segundo grupo es referente á la época del feudalismo, y á los ojos de los circunstantes desfilan en esta comitiva todos los monarcas de la Edad Media, ataviados, los mismos que sus séquitos, con inusitado lujo.

Desde el conde Beduino y su sobrino Felipe I, personificado á las mil maravillas por el hijo del actual prefecto de Lille, hasta Felipe Augus, y las condesas de Flandes Juana y Margarita, á las cuales acompañan varios lindos trovadores cantando al son de instrumentos de la época, dulces estrofas á las hermosas damas, todo hasta el último detalle, es aquí asombroso y fascinador.

Viene enseguida el siglo donde las artes y las ciencias florecieron con más brillantez en Flandes, es decir, el décimo quinto.

Después de 12 grupos, ostentando cada uno de ellos una artística bandera simbolizando los diversos oficios, tales como los grabadores en cristal, los curtidores, los cereros, los tejedores de lana, etc. etc., véase avanzar el magnífico séquito de un caballero que vuelve triunfante de un torneo y al que acompañan cuatro lindas damas, igualmente montadas á caballo.

Los adornos y monturas de los corceles son verdaderamente soberbios. Aparecen inmediatamente los caballeros del Toison de oro con su rey Felipe el Bueno, vestido con un gran manto de raso encarnado bordado de oro fino y las insignias de dicho orden. Cargado de joyas y ostentando magnífico traje color granate bordado de pedrería, camina á su lado la egregia esposa del monarca, Isabel de Portugal. Los trajes de este grupo solamente han costado más de 5.000 duros.

La quinta alegoría está dedicada al Renacimiento, á la época memorable en que la dominación española posaba su orgullosa planta en el suelo flamenco. Carlos V, personificado con tal exactitud que parece escapado de algun retrato de nuestro Museo de Madrid, preséntase vestido de terciopelo verde y raso blanco, llevando el hombro una capilla de terciopelo color rubí. Las joyas son maravillosas, y algunas de aquel tiempo. A su lado caminan Felipe II y el gran duque de Alba con magníficos trajes de gala.

Detrás de estos personajes marcha una hermosa carroza sosteniendo á una heroína de Lille, Juana Maillote, que en una de aquellas luchas sangrientas armóse de una alabarda, y dando ejemplo de varonil empuje, animó el decaído espíritu de los paisanos. Pero el grupo más bello de la cabalgata viene, sin disputa, ahora. Es el sexto y representa la época de mayor esplendor para Francia, el siglo XVII.

Abren la marcha los mosqueteros, entre los cuales descuella el célebre Artangan, llevando dos soberbios estandartes auténticos de aquel tiempo. Sigue inmediatamente la carroza del Rey, toda de encarnado y oro con baldaquin y grandes sitiales, conduciendo á la reina María Teresa, esposa de Luis XIV.

El traje de la soberana se compone de una falda de raso «blanco marfil» sobre la que cae otra de terciopelo «bleu de Rai»; desde los hombros descende un soberbio manto del mismo color azul, rodeado y forrado de piel de armiño. Las alhajas son igualmente valiosísimas. Componen el séquito de la reina varios tocadores de instrumentos de música y algunos personajes de la corte, representando todos exactísimos retratos.

El traje que lleva el rey Luis XIV ha costado al apuesto joven que personificaba al monarca, nada menos que 5.000 francos.

En cuanto á las pedrerías, ya he dicho anteriormente la respetable suma á que asciende su valor intrínseco. El traje en cuestión es color celeste adornado de pasamanería de oro y pedrería. El chaleco es de terciopelo granate y oro. Una larga corbata de riquísimos encajes antiguos, y un cinturón de raso blanco bordado de flores de lis de oro, completan, con un artístico sombrero adornado de plumas blancas, tan precioso cuanto rigurosamente histórico atavío. El rey ostenta el collar de la orden del Espíritu Santo, y en la mano lleva un bastón de mando cuajado de pedrería y flores de lis. Los arneses del magnífico caballo sobre que S. M. aparece, están igualmente salpicados de flores de lis y de piedras preciosas.

Siguen al rey los dos mariscales de Francia, el gran Turenne y el príncipe de Lillebonne; después el maestre de campo, comandante de coraceros durante el sitio de Lille, en 1667; Vauban, Louvia, y por último, una monumental carroza conduciendo á los principales contemporáneos del gran monarca francés.

Al contemplar el aspecto mágico de todo este grupo, alguno de cuyos trajes ha costado hasta 8.000 francos, el público, y M. Carnot á su cabeza, prorrumpe en entusiastas aplausos. Realmente, no es posible idear nada más rico y más esplendoroso. El terciopelo es allí terciopelo; el raso, seda de la más costosa; el oro y los metales finos; las pedrerías, todas verdaderas.... Unase á esto un gusto y una exactitud histórica irreprochables, y se tendrá una ligera idea del grandioso espectáculo que esta comitiva ofrece.

El sétimo y último grupo recuerda el sitio de Lille en 1792, hecho glorioso que hoy se conmemora. Los individuos que componen esta parte de la cabalgata son todos nietos ó biznietos en línea recta de los heroicos defensores de aquella época. Cada grupo lleva una música que ejecuta con instrumentos de aquella fecha marchas ó melodías apropiadas á la ceremonia, y el trabajo colosal que este detalle representa ha valido unánimes y merecidos aplausos al director del Conservatorio de Lille.

La apoteosis final figura la monumental iglesia de Saint Etienne en el momento de ser incendiada por las bombas austriacas. Sobre la cúpula del templo léese en rojos caracteres el lema de la heroica ciudad: «La ciudad de Lille ha merecido bien de la patria.» El efecto que esta vista produce, así como el de los cañones ofrecidos á aquellos defensores por suscripción nacional, es soberbio, y el público prorrumpe en aclamaciones frenéticas.

Los infinitos forasteros y los extranjeros que han acudido á Lille con motivo de estas fiestas y cuyo número se calcula en 500 mil, merced á la baratura de trenes que la compañía del Norte ha establecido, pues el viaje de ida y vuelta á París costaba solo 11 francos, se lamentaban, á pesar de los precios enormes que se exigían por los balcones y ventanas, de no poder, como monsieur Carnot, presenciar dos veces el paso de la cabalgata.

Este interés del presidente de la república y el espléndido donativo que monsieur Carnot ha enviado á los pobres de la ciudad, han sido vivamente agradecidos por los habitantes de Lille, quienes le aclamaron repetidas veces, incluso los mismos personajes que componían el cortejo, los cuales abandonaban un momento su gravedad para saludar al jefe del Estado. La ciudad de Lille y los dichosos que tal espectáculo presenciaron, conservarán toda la vida indeleble recuerdo de tan brillantísimas fiestas, que han tenido además la ventaja de colocar á la heroica ciudad á una altura de progreso y riqueza hasta aquí ignorada por la generalidad de las gentes.

NUEVA-YORK 8 DE OCTUBRE

VENEZUELA.—Muy importantes noticias se acaban de recibir de aquella simpática república, teatro durante largo tiempo de la guerra civil. Según un despacho publi-



cado por el «Herald» y que parece confirmado por los que últimamente ha recibido el ministerio de Marina del contralmirante Walker, actualmente en La Guaira, las fuerzas del gobierno de Caracas enviadas á Los Teques para impedir la aproximación de los revolucionarios á la capital han tenido con éstos, en las inmediaciones de la villa de San Pedro, una batalla muy sangrienta, pero de corta duración, que terminó con la completa derrota de aquéllas. Los soldados del gobierno—dice el «Herald»—huyeron en todas direcciones arrojando sus armas, ó se pasaron en masas numerosas al enemigo. Los generales del gobierno hicieron esfuerzos sobrehumanos, pero inútiles, para mantener compacta á su gente y hacer frente á los crespistas, los cuales con sus fusiles y machetes causaron tremenda mortalidad en las filas de sus contrarios. La matanza fué mayor en la persecución de los fugitivos que durante el combate.

El general en jefe de las fuerzas del gobierno y otros caudillos importantes cayeron prisioneros de los revolucionarios.

El general Crespo, sin dar descanso á su gente, ordenó la marcha á la capital, á donde tal vez haya llegado en estos momentos, si no retarda su avance el mal estado de los caminos, muchos de ellos actualmente intransitables á causa de las lluvias.

Tan pronto se recibieron en Caracas estas noticias, el presidente de la república, Dr. Villegas Pulido, y sus ministros se dirigieron en un tren especial á La Guaira, embarcándose en un buque surto en aquel puerto. Dicese que han salido ya para Europa, pero la noticia no está confirmada.

Se considera que el triunfo de la revolución es definitivo, y que el general Crespo hará su entrada en la capital sin resistencia.

Tales son las noticias del «Herald», de cuya exactitud ó inexactitud pronto podremos cerciorarnos. Por el momento y como mas arriba lo hacemos notar, están confirmadas, en parte á lo menos, por los siguientes telegramas oficiales recibidos en el ministerio de Marina en Washigton y á los cuales se dió lectura en Consejo de ministros, reunidos ayer bajo la presidencia de M. Harrison:

«La Guira, 5 de octubre de 1892.—Al-ministro de Marina.—Dicese que ha ocurrido una batalla que dió por resultado la derrota completa del gobierno y la captura del general en jefe cerca de Caracas, agregándose que los revolucionarios ocuparán á Caracas mañana.—Walker.»

«7 de octubre de 1892.—Ministro de Marina.—El presidente de Venezuela y sus ministros han salido de la república. La revolución ha triunfado.—Walker.»

ROBOS EN CORREOS.—Otros dos empleados de este ramo, Michael J. Coulan y John F. Ross, fueron presentados ayer ante el comisionado Shields acusados de haber sustraído cartas convalores.

Con estos dos individuos, son ya 34 los empleados de correos que ha sido arrestados por los inspectores del ramo, desde octubre del año pasado.

#### NUEVA-YORK 10

VENEZUELA.—Publica el «Herald» despachos de Caracas y La Guaira, que confirman el triunfo definitivo del general Crespo.

Después de la victoria obtenida en San Pedro, el ejército crespista se puso en movimiento con dirección á la capital, á donde llegaron en la noche el 8 los generales Guerra, Rodríguez y Fernandez con 3.000 hombres.

Ya era tiempo, porque los elementos peores de la población, de esos que siempre abundan en las grandes ciudades, aprovechándose del descontento general, motivado por las noticias del teatro de las operaciones y por la marcha del gobierno á La Guaira, entregábase á toda clase de tropelías, al saqueo, la agresión brutal á las personas, etc. «Los amotinados—dice el «Herald»—no respetaban á nadie, y habiéndoles reprendido el ministro de España, fué insultado.»

En las tres horas que mediaron entre la fuga del misterio y la llegada de la vanguardia crespista, los saqueadores fueron dueños de la capital. Felizmente el orden quedó restablecido con el arribo de las tropas victoriosas, las cuales fueron recibidas con señales de gran regocijo.

Un efecto semejante al producido en la capital tuvieron en La Guaira las noticias de la derrota del gobierno; pero pronto se restableció la normalidad con el desembarco de contingentes armados de los buques extranjeros, y posteriormente con la llegada de fuerzas crespistas.

Ayer, domingo, hizo su entrada triunfal en Caracas con el resto de su ejército, el general Crespo, quien fué recibido con grande entusiasmo popular. Por la noche la ciudad estuvo brillantemente iluminada en celebración del triunfo revolucionario.

Apenas entró en la ciudad Crespo, se dirigió al palacio del Congreso y convocó á los jefes políticos y militares, que lo proclamaron presidente provisional. Desempeñará el cargo hasta que se reuna el Congreso y elija sucesor al doctor Andueza Palacio.

El general Crespo ha nombrado el siguiente ministerio, Relaciones Exteriores, doctor don Pedro Ezequiel Rojas; Interior general Leon Codina; Hacienda, Sr. Pietri; Guerra, doctor Muñoz Tebar; Fomento, Sr. Silva Gandolphi.

Además ha nombrado para otros puestos importantes á los señores que siguen: general en jefe del ejército, general Ramon Guerra; gobernador del distrito federal, Sr. Andrade; jefe de policía, general Victor Rodriguez; jefe de Telégrafos, D. Leopoldo Batista.

Con referencia á la fuga del presidente Villegas Pulido y sus ministros, dicese que se han embarcado para la Martinica, de donde se propone salir para Francia á unirse al doctor Andueza Palacio.

En el departamento de Estado en Washigton se ha recibido el siguiente despacho del ministro de los estados Unidos de Venezuela:

«Caracas, octubre 8, 1892.—Foster, departamento de Estado.—El gobierno de Pulido huyó anoche dejando la ciudad entregada al saqueo de las turbas. Las fuerzas de Crespo entraron tres horas mas tarde. Completa tranquilidad ahora.

#### NUEVO MODO DE PERFUMAR

Bueno es que se sepa que existe un medio de perfumarse el cuerpo de una manera permanente é infalible, es decir, de convertirse en verdadera flor en cuanto á emanar aroma.

El doctor Roussel dice que las inyecciones subcutáneas de esencias perfumadas, penetrando en la circulación de la sangre, perfuman por todo el cuerpo.

El porvenir pertenece á las inyecciones hipodérmicas, no solo en medicina, sino hasta en la vida social y en la vida elegante.

#### LAS MUJERES Y EL SUFRAGIO

Ante la proximidad de las elecciones de 1893, comienzan á agitarse en Francia los

partidarios de la «igualdad del hombre y de la mujer».

Trátase ahora entre ellos de decidir la siguiente cuestión: «¿Ha llegado la hora de presentar candidatos del bello sexo en las vecinas elecciones generales?»

Hace pocos días se celebró en París una reunión general de la Asociación de la Solidaridad de Mujeres, en la cual se trató de este asunto, así como también la de si es conveniente presentar candidatos en las circunscripciones donde abundan los electores socialistas.

Todas las damas que formaban parte de la reunión se decidieron por la afirmativa en ambas cuestiones, habiendo solo divergencia en lo referente á los medios oportunos para conseguir buenos resultados.

Hubo quien recordó la famosa campaña emprendida en 1885 por Mme. Barberousse y M. Jules Allix, la cual terminó en un completo ridículo.

Este año, la táctica de la Asociación de la Solidaridad de Mujeres, será otra.

Las «candidatas» que tengan el valor de presentarse en las elecciones, gozarán de una completa libertad de acción.

Las asociadas piensan captarse, por una hábil maniobra, las simpatías de los elementos socialistas. Al efecto les expondrán el siguiente razonamiento:

«Presentad entre vuestros candidatos uno de los nuestros, y si lo haceis, nos comprometemos á proporcionaros todos los votos de nuestros esposos y amigos, solo con aquella condición, que es bien poco. Inscribid, pues, en vuestro programa la elegibilidad de las mujeres.»

Una delegación, compuesta de 10 miembros—hombres y mujeres—comenzará dentro de poco tiempo la campaña electoral, entablando en primer lugar sus negociaciones con los socialistas.

#### UN RASGO DE INGENIO

El año 1848, encontrábase en París la condesa de Terrenuc, quien dió entonces muestra de valor y de gran presencia de espíritu.

Pocos días después del célebre 24 de Febrero, cometió la condesa la imprudencia de salir á paseo en coche, y lo que es mas, en un coche que llevaba las armas nobiliarias de su casa.

Una barricada impidió el paso á los caballos. La multitud se arremolinó junto al carruaje, y entonces llovieron los improperios sobre la aristocrática dama.

Un sujeto, súcio y desarrapado, mas atrevido que sus compañeros, cogió un puñado de lodo del arroyo, y dirigiéndose al coche, cubrió de basura las armas pintadas en las portezuelas.

—¿Ves lo que hago con tus armas?—dijo el ciudadano á la condesa.

—Sí, ya lo veo—contestó ésta.—Has quitado las armas de mi coche, reemplazándolas con las tuyas.

## Gacetilla

Celebra mañana la Iglesia católica la festividad de Todos los Santos, y recordándonos la gloria que éstos disfrutaban en el cielo por sus virtudes, nos excita á que les imitemos y dejando lo vano á los vanos, amemos únicamente lo verdadero y eterno.

Por la tarde, ya todo respira tristeza. La Iglesia, en fuerza del dolor que la aflige, deja sus ornamentos de brillantes colores y reviste sus túmulos con negro crespon; los solemnes dobles de las campanas hacen sentir una emoción profunda en todos los corazones, y los ministros del Señor exclaman

*Requiescant in pace*, invitándonos á rogar por los fieles difuntos.

¿Quién no tiene algo que pedir á los Santos en el día de mañana? ¿Quién no está obligado á elevar oraciones ante el trono del Altísimo, al par que derrama una lágrima á la memoria de los que fueron?

La visita al Campo Santo suele verificarse por muchos en tono de romería, y no siempre se guarda en tan venerando recinto la compostura debida. ¿Qué idea tan menguada de nuestra moralidad y de nuestras creencias!

Yo puedo asegurar que nada me impresiono tanto como una visita al Campo Santo. Pisar las lápidas bajo las cuales están cuerpos que tantos recuerdos y tantas lágrimas han dejado en el mundo; contemplar los nichos donde se encierran tantos seres cuya memoria debiera ser bendecida y es á menudo olvidada; ver ó representarme la forma que en día no lejano he de tomar yo y han de tomar cuantos seres me son queridos, son pruebas superiores á mi ánimo, pruebas que me abaten y subyugan, y que sólo puedo soportar fortalecido por el fluido vital que el Ser Supremo me envía en recompensa de las oraciones que le elevo impetrando su poder y misericordia.

¿Quién sabe si el año que viene en vez de visitante seré uno de los visitados!

Esta consideración debiera acompañarnos al visitar el Cementerio el día de mañana, y de seguro que en vez de buscar ocasiones de lucir ricas telas y caprichosos adornos, ó de hacer gala de despreocupados é impíos, levantaríamos al Dios de las misericordias fervorosa súplica para que acelere el momento de dicha y suprema bienandanza á nuestros antepasados.

*Señor; concededles el descanso eterno y hacéd lucir para sus almas la luz perpetua de la gloria.*—ISABEL.

En la mañana de ayer quedó definitivamente constituida la nueva sociedad anónima «La Menorquina» compañía de navegación para explotar la línea directa entre esta ciudad y Barcelona, firmándose entre los accionistas la escritura social y procediéndose al nombramiento de los individuos que han de formar la junta de gobierno resultando elegidos los Sres. siguientes:

#### VOCALES PROPIETARIOS

D. José Pasarrius y Cañellas, D. Juan Sturla y Saura, D. Juan Comellas y Gonañons, D. Jaime Huguet y Sintés, D. Miguel Llambias y Olives, D. Juan de Olivar y Ferrer Barón de las Arenas y D. Nicolas Tudurí y Pons.

#### VOCALES SUPLENTE

D. Ignacio Hernandez y Vincent, don Agustín Marqués Pons y D. Bartolomé Pons y Mascaró.

Deseamos á la nueva sociedad buen acierto y prosperidades en su empresa.

El Boletín Oficial Eclesiástico de esta Diócesis da cuenta en su último número de los siguientes nombramientos:

De Mayordomo del Seminario Conciliar, en favor del Rdo. D. José Roca Pbro.

De Regente de un beneficio parroquial de la Sta. Iglesia Catedral con cargo de Vicario, en favor del Rdo. D. Miguel Benejam, Pbro.

De Vicario de la Parroquia de S. Francisco de Ciudadela en favor del Rdo. D. Jaime Riera, Pbro.

De Vicario de la de S. Martín de Mercadal, en favor del Rd. D. José Moll y Salord Pbro.



Se trata de fundar en esta ciudad un «Centro Velocipedista» para fomentar tan útil como recreativo sport; no podemos menos de aplaudir este proyecto y desearíamos que se viera realizada cuanto antes la idea de los iniciadores.

Debidamente autorizados por la Alcaldía salieron ayer seis jóvenes á recorrer las calles de la población implorando limosna para una pobre mujer que socorre la Asociación de Beneficencia domiciliaria.

La cuestacion produjo la cantidad de noventa y cuatro pesetas, cuyo producto ha de servir para la adquisicion de una pierna artificial, pues hace unos treinta años que á dicha mujer le amputaron una pierna y desde aquel entonces lleva otra de madera, que le compromete por ser completamente inútil debido á su mucho uso.

La interesada nos ruega demos las mas expresivas gracias en su nombre, á los jóvenes que se prestaron para la cuestacion, y á cuantas personas la han favorecido con sus limosnas.

La misa del Regimiento de Baza que durante el verano venia celebrándose á las nueve, se celebró ayer á las doce continuando á la misma hora los domingos sucesivos.

Llamamos seriamente la atencion del Guardia municipal encargado de plazas y mercados á fin de que ponga el mayor cuidado en la inspeccion de los animales que se presentan á la venta, pues nos consta que ayer á una de las vendedoras le fué devuelta una perdiz que se hallaba en estado de putrefaccion, y hoy se han devuelto dos zorzales en el mismo estado.

El tiempo continúa vario desde hace bastantes dias, encapotada la atmósfera y lloviznando de cuando en cuando sin llegar á resolverse en lluvia. Soplan vientos húmedos cuyos efectos son algun tanto molestos, y en la tarde de ayer vieronse relucir relámpagos como anunciando lejana tormenta.

La temperatura no corresponde á la fecha que alcanzamos, segun la marcha regular de las afecciones atmosféricas.

Par la Alcaldía se ha puesto en conocimiento del Sr. Juez municipal el hecho de haber uno de estos vecinos maltratado de obra á un muchacho, á fin de que se imponga al agresor el oportuno correctivo que resulte en el correspondiente juicio de faltas.

La plaza de la pescadería se ha visto esta mañana surtida de pescado de la Albufera, que se ha vendido á 35 céntimos de peseta los cuatrocientos gramos.

Esta mañana en la calle del Sto. Cristo se ha promovido un escándolo entre dos vecinas, apaciguándolo un dependiente de la Alcaldía.

Copiamos de nuestro colega «El Vigía Católico» de Ciudadela:

«Por Real Orden de 24 Febrero del presente año, fué favorablemente resuelta la demanda que la Rda. Comunidad de Beneficiados de la parroquia de nuestra Santa Iglesia Catedral, tenía interpuesta ante el Gobierno, al objeto de cobrar unos intereses, que desde el 74 no ha percibido á pesar de que con toda justicia le correspondían.

Nos consta que nuestro diputado á Cortes, el Excmo. Sr. Duque de Almenara-Alta, ha apoyado con interés la referida petición, dando con esto una prueba más de su solicitud y celo en pró de sus representados, los hijos de Menorca.

Felicitemos á la Rda. Comunidad de beneficiados, por el logro y feliz éxito de sus indiscutibles derechos.»

La Gerencia de los Vapores Correos de esta isla nos ha facilitado los siguientes telegramas:

«Palma 31.—Llegado correo Valencia. Saldremos hora itinerario. Bárometro bajando con tendencia á mal tiempo.—Caldés.»

«Barcelona 31.—8 m.—Fondeados al amanecer sin novedad; travesía regular; marejada; tenemos atraque de costado.—Cardona.»

Segun la estadística más reciente, el capital invertido en la industria eléctrica en los Estados Unidos, asciende ya á 4.500 millones de pesetas, ó sea tres veces más de lo que valen todos los ferrocarriles de España.

En cuanto al capital que la industria eléctrica tiene invertido en España, en las 150 poblaciones en que hay alumbrado de esta clase, apenas pasa de 17 millones de pesetas, lo cual forma bastante contraste con los 4.500 millones mencionados.

Restan en España todavía unas 500 poblaciones donde puede haber electricidad solo para alumbrado; pero cuando la electricidad se aplique en España á todos los usos á que ya puede aplicarse, aun en su estado de hoy, como podrá haber instalaciones eléctricas hasta en las aldeas se contarán por miles las instalaciones y se multiplicará mucho el capital que se emplee.

Relacion de los pasajeros salidos ayer mañana para Alcuía y Barcelona á bordo del vapor-correo «Nuevo-Mahónés»:

#### PARA ALCUDIA

D. Pablo Ribas; Jaime Vallori; Jorge Orfila; J. R. Durán; Miguel Capó; Juan Zaragoza; Francisco Gomez; Juan Portals, y Gabriel Pujol.—Total, 9.

#### PARA BARCELONA

D. Cecilio Bacal; Cirila Manreal; Marcos Mercadal; Ramon Depreste; Francisco Botaz; cuatro individuos de tropa; Angela Triay; Francisco Parets; Joaquín Rita; Pedro Viladot; Juan Alvarez, y Juan Pons.—Total, 15.

## Ayuntamiento de Mahon

### BENEFICENCIA

El 7 de Diciembre próximo á las once y media de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el alumbrado eléctrico del Teatro de esta ciudad durante el periodo de veinte años con sujecion al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporacion.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de treinta y tres pesetas por cada funcion que se celebre y no se admitirá ninguna proposicion que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de mil pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitacion verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposicion.

Las proposiciones se harán en papel del sello 11.º, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.

Mahón á 31 de Octubre de 1892.—El Alcalde-presidente, Juan Orfila.

#### MODELO DE PROPOSICION

Don... vecino de... segun cédula personal número... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta del alumbrado eléctrico del Teatro de esta ciudad por término de veinte años ofrece tomar á su cargo dicho servicio con entera sujecion á aquellas por la cantidad de... (en letras)... pesetas por funcion que se celebre.

(Fecha y firma del proponente)

### MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Día 29.—1 bucy, 295 kilos, Binicusi; 1

vaca, 190, Canesía de Juan; 1 ternero, 150, Canesía de Vicente; 1 id., 127, Magin Camps; 1 id., 130, estancia Es Bañul; 1 carnero, 25, Santa Tresa; 1 id., 11, Sant Boneventura; 1 id., 13, Morella Vey; 6 cabras, 60, estancia Binifailla, y 18 cerdos, 1.242.

Además 6 gallinas.

## Telegramas

### DE El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 29.—9 40 m.

El Sr. Sagasta ha declarado que considera imposible que el actual Gobierno vuelva á presentarse ante las Córtes, y que de hacerlo, los liberales le combatirán con energía y plantearán la discusion de las tarifas de ferro-carriles y el empréstito, porque tratar de dichos asuntos con tibieza equivaldria á traicionar la pátria y las instituciones.

El Sr. Sagasta ha manifestado tambien que los liberales serán poder antes de que lo quieran.

Madrid 29.—5 30 t.

El Rey, completamente restablecido, ha salido hoy á pasear en coche, acompañado de la Reina-Regente y las Infantas.

Al salir á paseo el Rey ha demostrado completa alegría como pájaro que saliera de la jaula; la Reina está contentísima de ver á su hijo restablecido.

Madrid 29.—5 40 t.

Telegrafian da Sevilla que la Corte seguramente parará á Granada el cuatro de Noviembre.

El haber el Rey salido á paseo ha producido excelente efecto.

Se hacen preparativos para el gran banquete que ha de darse en Sevilla en honor de las autoridades.

Madrid 29.—7 30 n.

Las declaraciones hechas por el Sr. Sagasta implican un duro ataque á la gestion administrativa de los conservadores, y han avivado las esperanzas de los fusionistas, aunque los liberales sensatos no desean por ahora el poder.

Madrid 29.—9 45 n.

La prensa conservadora recuerda al Sr. Sagasta las inmoralidades cometidas en tiempo de la situacion fusionista, y añade que el déficit que los liberales introdujeron en los presupuestos, es la resultante del aumento de gastos.

Los reformistas aseguran que en el caso de que el Sr. Romero Robledo abandone la cartera será sustituido por el Sr. Bosch.

Coméntase mucho que el Gobierno frances haya declarado que la aprobacion del tratado franco-suizo depende de la situacion grave en que se ha colocado á Francia rompiendo las relaciones comerciales con España.

Madrid 29.—10 45 n.

La Reina y el Rey regresaron de paseo sin visitar el arsenal ni la maestranza, por sentirse la Regente

con ligera jaqueca que carece de importancia.

Madrid 13.—12 45 madrug.

Desde mañana la Gaceta dejará de publicar el parte relativo á la salud del Rey.

Los fusionistas y republicanos se han unido para repartirse los cargos de la diputacion provincial.

Madrid 30.—7 10 n.

Al banquete regio que ha de darse en Sevilla para despedida de las autoridades, asistirán la duquesa de Montpensier, el duque de Tetuan, el Arzobispo, el Capitan General y el Gobernador civil.

Desvanécense los temores de que ocurrieran inundaciones en Sevilla.

Madrid 30.—9 n.

Se ha efectuado el concurso de bandadas militares, obteniendo el primer premio la del Regimiento de Ingenieros, el segundo la de Zamora, el tercero la de Asturias, el cuarto la de la Academia General de Toledo, el quinto la de Leon, el sexto la de Wadrás, el séptimo la de Covadonga y el octavo la de Canarias.

Madrid 30.—9 10 n.

El Sr. Cánovas obsequiará con una recepcion en el Palacio de la Presidencia á todos los congresistas cuando terminen sus respectivos Congresos.

Un huracán ha destrozado en Granada los arcos de adorno que se preparaban para recibir á la familia Real.

En la última sesion celebrada por el Ayuntamiento de Valladolid se produjo un altercado entre dos concejales, llegando á las manos en el calor de la discusion.

Madrid 30.—9 15 n.

No se ha presentado ningún pliego para el arriendo de las Aduanas de la isla de Cuba: en el caso de que se presente alguno se reunirá el Consejo para examinarlo.

Una ponencia del Consejo de Sanidad ha presentado las bases de reforma de la ley de Sanidad.

El Sr. Castelar ha obsequiado con un almuerzo á los delegados de la Exposicion americana.

Madrid 31.—12 20 madrug.

Anoche estalló un petardo en la plaza de la Pelota, en Valencia, hiriendo gravemente en los piés y piernas á dos mujeres.

Hasta el miércoles no regresará á esta Córte el Sr. Romero Robledo.

Madrid 31.—11 40 m.

Lotería.—En el Sorteo Nacional celebrado en el dia de hoy han obtenido los primeros premios, los números siguientes:

12.469	—80.000	pesetas		
4.967	—40.000	»		
24.125	—20.000	»		
12.001	—5.000	»		
Con 2.500 pesetas.				
4502	18055	8101	7968	
14525	24659	13618	5908	



## COTIZACIONES

Barcelona 29.—4'20 t.	
4 por ciento Interior.	68'33
4 por ciento Exterior.	73'36
4 por ciento Amortizable.	00'00
Billetes Hip. de Cuba 1886	105'95
Id. id. id. 1890	96'95
Banco Hispano-Colonial.	81'10
Ferro-carril de Francia ex-cupon	27'85
Ferro-carril del Norte	38'60
Id. de Orense.	00'00
Ferro-carril de Almansa	000'00
Id. de O. B. y Francia	57'89
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	63'87
Obligaciones C. Trsatlantica.	00'00
<i>Empeños del Casino Mercantil</i>	
Interior.	balde rs. vn. paga alcista.
Exterior.	o rs. vn. paga alcista.

Madrid 29.

4 p. Interior.	68'55
4 p. Exterior	73'40
4 p. amortizable.	77'80
Billts. Hipos. de Cuba.	105'85
Acciones Banco España	363'50

## Seccion Religiosa

## Santo de hoy

S. Nemesio y S. Quintin mártires.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Sagrada Familia en Sta. María.

Martes, Festividad de Todos los Santos que gozan ya de la vista de Dios en el Cielo: Sta. María á las 7 Misa y Comunión general para las diferentes Cofradías en dicha iglesia establecidas; á las 9 y media Tercia solemne y la Misa mayor, después la última. Por la tarde, con toda solemnidad Vísperas de los Santos y luego las de los Difuntos, Maytines de Vivos, rezo de las tres partes del Sto Rosario y después Maytines de Difuntos con los Salmos y Responsos de costumbre.

Cármén y S. Francisco, también Misa mayor solemne, y por la tarde idénticos cultos como en Sta. María. Concepcionistas, por la tarde todos los Divinos Oficios y rezo del Rosario. En la Concepción por la tarde rezo del Sto. Rosario, y á las 8 de la noche solemne Oficio de Difuntos. Santa Eulalia, S. Antonio Abad, Asilo de Huérfanas, S. Juan Berchmans y Cementerio por la tarde rezo de todo el Sto. Rosario.

Miércoles, en Sta. María, á las 5 y media se dará principio á la devoción de consagrar todo el mes de Noviembre al descanso de las pobrecitas Almas del Purgatorio, tres Misas cantadas y la Mayor á tres voces y coro al fin los 9 Responsos de rúbrica.

Cármén y S. Francisco, Misas rezadas y la Mayor seguida de los Responsos; Concepcionistas y Concepción á las 6 y media dos Misas rezadas y luego la Mayor solemne y Responsos: también habrá Misas rezadas en todas las iglesias ya mencionadas, todo en sufragio de los Fieles Difuntos.

## Santo de mañana

La Fiesta de todos los Santos.

## Movimiento del Puerto

Entrados el 29

De Marsella vapor «Laffitte» Cap. don José García con 30 trips. y carga general.

Idem el 30

De Marsella polacra goleta italiana «Juanina» Cap. D. Miguel Saulustre con 7 tripulantes y guano.

Despachados el 31

Para Barcelona bergantin «Lloret» capitán D. Estanislao Quesada con 9 trips. y maderas.

Para Torreveja corbeta «Tula» capitán D. Juan M. de Dios con 11 trips y lastre.

Para Tanager vapor francés «Les Vosges» Cap. Mr. F. Rouldouire con 29 trips. y varios efectos.

## ANUNCIOS



## LAS DELICIAS

CONFITERÍA Y PASTELERÍA

DE

PEDRO DE A. VALLS

Prieto y Caules, 22.

PANELLETS «fin de siglo», al estilo de Barcelona.

¡Asombrosa variedad! Los hay de canela, limon, café, ron, vainilla, rosa, menta, anís, plátano, pera, fresa, piñon, coco, almendra, castaña y de cuantas clases pueda apetecer el gusto más delicado.

Por tanto, lector, si este año

Como antaño

PANELLETS quieres comprar,

Si á tal cosa te decides

No te olvides

LAS DELICIAS visitar.

CERA LABRADA á precios económicos MIEL SUPERIOR en tarros y al detall. CONSERVAS ALIMENTICIAS de varias clases.

## PANELLETS

Se fabrican para las fiestas de Todos los Santos un estenso y variado surtido aromatizados con las mas finas esencias como son yema, coco, avellana, piñon, fruta, vainilla, ron, canela, chocolate, anís, café.

## MIEL

del país á 80 céntimos de peseta los 400 gramos ó sea una libra.

De Cuba á 40 céntimos de peseta los 400 gramos y también la hay á 35 céntimos los 400 gramos.

CONFITERIA LA ESTRELLA CALLE DEL CASTILLO N.º 35.



## LA PALMA

CONFITERIA DE LA REAL CASA

Para las próximas fiestas de Todos los Santos se está preparando una gran novedad de PANELLETS al estilo de Barcelona. Solo mencionaremos los de Café, Rosa, Yema, Vainilla, Fresa, Frutas y los modernos

## PANELLETS DE COLON

CERA LABRADA de varios precios MIEL refinada á 50 cénts. la libra y al por mayor á 45 cénts. la libra de 400 gramos.

ARROPE de superior calidad á 50 céntimos.

CARNE DE MEMBRILLO á 75 céntimos la libra y toda clase de Conservas alimenticias incluso en ellas el escelente ATUN EN ESCABECHE.

## IMPERMEABLES

DE LA CASA GUSTAV WIEHL

Gran novedad en toda clase de telas, tanto en negros, como en colores y mezclas.

Se fabrican todos los modelos como son gaban con capucha, capucha y esclavina, invernés con capucha, gaban y ropon para sacerdotes y macharlan con capucha y mangas y capucha para Militares.

Además hay un variado surtido de telas para los de Sra., modelos Princesa, Londres, Lanchy y Brossian.

Todos se confeccionan pegados y cosidos.

Precios sin competencia.

Para medidas y encargos á su Representante para las Baleares

JUAN T. VIDAL

SAN JORGE 28.—MAHON

Nota—Los encargos se entregan á los ocho dias de efectuados.

## AVISO

A LOS OFICIALES ZAPATEROS

TINTA LEGÍTIMA AMERICANA

Habiéndose manifestado por varios oficiales zapateros vehementes deseos de adquirir para su propio consumo la legítima

Tinta Americana,

que en tiempos anteriores se expendió en este establecimiento, por reunir cualidades superiores sobre las demas tintas que hoy se expenden en esta Plaza, y deseando corresponder á tan singular deferencia por parte de aquellos á esta su casa, tenemos la satisfaccion de ofrecerles la legítima

Tinta Americana

al peso, preparada para usarla al momento que la deseen y con la seguridad y garantía absolutas de que emplearán

Tinta legítima Americana,

con la cual alcanzarán un tinte negro, abrillantado y economía de gasto y tiempo; pues con una sola capa de dicho liquido se obtiene un brillo permanente, bastando frotar ligeramente con un cepillo (no con trapo) para que quede inmediata y completamente pulido el zapato

Recomendamos, pues, á todos los oficiales zapateros el uso de la legítima

Tinta Americana,

que reúne, sobre cualquiera otra, propiedades excepcionales y es, por tanto más ventajosa al par que más económica.

Se vende á 80 céntimos de peseta la libra de 400 gramos en la DROGUERÍA MAHONESA DE VALLS Y PONS, depositarios exclusivos en Menorca.

8, NUEVA, 8. MAHON

## GIMNÁSIO

HIGIÉNICO-ORTOPÉDICO

ACADEMIA DE ESGRIMA

Y

BAÑOS—DUCHAS

DIRIGIDO POR

D. EUSEBIO FERRER

CURSO DE 1892—93

Clases de gimnasia y esgrima de 8 á 11 mañana para los adultos; de 5 á 7 de la tarde gimnasia para niños, y de 7 á 9 noche clases de idem, idem para adultos

Duchas para señoras de 11 á 12 mañana; clases de gimnasia para idem de 11 y media á 1 de la tarde, dirigida por profesora.

Hay clases especiales para enfermos.

Se permite visitar el gimnasio de 11 á 1 de la tarde á las señoras y de 7 á 9 de la noche á los adultos.

33, HANNOVER, 33.

## En venta

Lo están varias acciones del Banco de Mahon. Para su ajuste en esta imprenta.

## ARCA DE NOÉ

MIEL DE MENORCA

CLASE SUPERIOR

En tarros de cristal y por kilos y libras.

ARCA DE NOÉ

2, HANNOVER, 2.

## Higos secos

De superior calidad á 20 céntimos de peseta la libra y por cajones de arroba á 4 pesetas.

Claustro del Cármén y calle de Hannover núm. 18, casa de Salvador Botella.

## Para vender

Lo están las casas numero 183 y 185 de la calle de la Infanta, y un solar contiguo que linda con el Circo Colon.

Informarán Deyá 3.

## En venta

Lo está la casa numero 28 de la calle de San Jorge. Informarán Prieto y Caules 106.

## ANTIGUA CASA RIERA

CANUT

Tiene el honor de participar á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un completo y variado surtido de Novedades para la presente estacion, tal como pueda apetecer la persona de mas delicado gusto.

NUEVA 30

MAHON

NUEVA 30